



# Mundaca enrostró a Hoffmann posturas como exdiputada y ella le criticó su falta de liderazgo

**DEBATE.** Desde Cathy Barriga hasta Monsalve y usar las militancias de la UDI y el Frente Amplio como ofensas, el primer cara a cara de los candidatos al Gobierno Regional dejó tensión y polémicas. También hubo espacio para propuestas.

Sebastián Mejías O.

sebastianmejias@mercuriovalpo.cl

El domingo en la noche se transmitió el primer debate de cara al balotaje por el Gobierno Regional de Valparaíso, entre el candidato a la reelección, Rodrigo Mundaca (indep./Frente Amplio), y María José Hoffmann (UDI). La instancia fue desarrollada por CNN y abordó temas clave como seguridad, regionalización, economía, reconstrucción, salud y educación. En un tenso diálogo, hubo varios cruces y cuestionamientos entre los postulantes en diversas materias, incluso apelando a la trayectoria política de cada uno.

En términos generales, se presentó un Mundaca que se apoyó en los datos de su gestión para destacar su experiencia y conocimiento del cargo, mientras que Hoffmann centró su mensaje en la necesidad de un cambio frente a las “negligencias y falta de liderazgo” que le imputa a la administración actual.

El debate se inició con el tema seguridad, que es un área, según María José Hoffmann, “donde es cosa de ver los resultados”. A su juicio, “ser la segunda región más insegura de nuestro país habla por sí solo”, dejando en claro que “siempre se pueden valorar los esfuerzos, pero creo que son absolutamente insuficientes para el drama que estamos viviendo”. Si considera que su adversario tiene razón “cuando dice que este no es un problema de este Gobierno”, pero también tiene claro que “este problema se ha agudizado durante esta administración, porque no se han tomado las medidas correctas”.

Además, dio a entender que en seguridad no ha habido un trabajo colaborativo entre la Delegación Presidencial y el gobernador, insistiendo con un punto que ha enfatizado toda la campaña, de que “hay que ir más allá de las facultades del cargo y mostrar liderazgo, tomar las medidas y usar todos los recursos”. Fue en eso que tomó un cuadro extraído de la última cuenta pública de Mundaca y le enrostró que, del presupuesto regional, sólo se in-

24

de noviembre será la segunda vuelta para elegir gobernador regional en Valparaíso.

virtió un 8% en el último año en seguridad, retomando su compromiso, cuestionado por su rival, de invertir el 50% en esa área en los dos primeros años de gestión.

La respuesta de Mundaca, ya conocida, fue que “que en el Fondo Nacional de Desarrollo Regional (FNDR) las glosas definen el marco presupuestario”. “Cuando usted señala, María José, que va a destinar el 50% del FNDR, es falso, y usted no lo puede hacer”, explicó, mientras Hoffmann le replicó que “él siempre dice que no se pueden hacer las cosas”, poniendo sobre la mesa que su opción implica un liderazgo que hoy, ella cree, no existe.

## REGIONALIZACIÓN

Sin embargo, para el candidato a la reelección se trata que en materia de inversión “existe un marco institucional y que cuando las cosas se hacen mal ocurre lo de Cathy Barriga o lo del alcalde José Luis Yáñez, en Algarrobo”. A continuación, le dijo a su rival que las mayores competencias en seguridad, emergencia y población migrante, recaen en los delegados, que es una figura, criticó, “con la cual usted (Hoffmann) está de acuerdo, mientras que yo no estoy de acuerdo con mantenerla”.

Hablar de eliminar la figura de los delegados, en un país unitario, es para la candidata de Chile Vamos un camino fácil, aunque si se mostró abierta a dotar de más atribuciones el cargo de gobernador. En ese sentido, le recriminó al gobernador por no haber hecho valer el traspaso de competencias en este Gobierno.

“Nos queremos hacer el campeón de la regionalización, pero los hechos hablan por sí solos”, criticó, a lo que Mundaca señaló que “era falso, porque las competencias que se nos plantearon no venían con recursos ni nuevos



UN INTENSO CARA A CARA TUVIERON LOS DOS ASPIRANTES AL GOBIERNO REGIONAL. HUBO CRÍTICAS MUTUAS.

“**Él es el líder de la región, para eso lo eligieron, para liderar. ¿Cuántas viviendas han construido? Negligencia máxima, Rodrigo, máxima (...) por qué no ha tomado la batuta de liderar.**”

María José Hoffmann  
Candidata UDI sobre el rol del gobernador en la reconstrucción

“**Existe un marco institucional y cuando las cosas se hacen mal ocurre lo de Cathy Barriga o lo del alcalde José Luis Yáñez, en Algarrobo.**”

Rodrigo Mundaca  
Candidato indep./FA por la propuesta de Hoffmann de invertir 50% del presupuesto regional en seguridad

trabajadores”.

“Nosotros solicitamos competencias asimétricas, es decir, que respondieran a las necesidades de la región”, contó, aclarando que pidió “participación en la fijación de tarifas de las empresas sanitarias y en los planes de obras, y mi Gobierno nos dijo que no”.

Además, en el tema del fortalecimiento de las regiones, el candidato mencionó el rechazo de la exdiputada al proyecto de ley que en su minuto habilitó la elección democrática de los gobernadores regionales, imputación que ella desmintió

hasta el final.

## ECONOMÍA Y PUERTOS

En economía, Hoffmann retomó una discusión de la semana pasada, a propósito de la posición que mostró la alcaldesa electa del Frente Amplio en Valparaíso, Camila Nieto, favorable de realizar un nuevo Estudio de Impacto Patrimonial que atrasaría aún más la expansión portuaria en Valparaíso. Para la candidata, lo que ha hecho el partido del Presidente Boric, que es el que patrocina la candidatura de Mundaca, es “espantar la

expansión portuaria”, preguntándole al rival “por qué la alcaldesa electa vuelve a trabajar el desarrollo portuario”.

La carta del Frente Amplio respondió la interpelación y dijo que “espantar no es la palabra adecuada” y que como gobernador independiente “estamos trabajando con InvestChile, que es una estructura que tiene que ver con tracción económica, y con el CAF -Banco de Desarrollo de América Latina-, con el que vamos acceder a algunos créditos para impulsar grandes obras en el territorio”.

En eso se dio otra discusión que no se zanjó nunca, cuando Hoffmann le dice a Mundaca sobre la necesidad de trabajar con todos los actores de la economía y todas las universidades. El candidato señaló que le llamaba la atención que dijera lo de colaborar con las universidades, “porque ella rechazó el debate organizado en El Salto por el rector de la Universidad Federico Santa María, Juan Yuz”.

## RECONSTRUCCIÓN

Al inicio del debate sobre déficit habitacional, María José Hoffmann llevó la discusión hacia la indolencia del Gobierno respecto a los damnificados del megaincendio de febrero pasado. Según Mundaca, si su rival “se juntó con las familias carenciadas producto de los in-

cendios fue con fines electorales”, mientras que su gestión, recalzó, “ha estado desde el minuto uno”.

Luego vino una pregunta de la exdiputada que repitió varias veces hasta que, por fin, en un momento del debate tuvo respuesta: “¿Cuántas casas ha construido?”. - ¿Pero es responsabilidad de él?, le retrucó la presentadora del programa, Mónica Rincón, quien recibió un comentario categórico de la candidata.

“Él es el líder de la región, para eso lo eligieron, para liderar. ¿Cuántas viviendas han construido? Negligencia máxima, Rodrigo, máxima”, subrayó. Para Mundaca, en cambio, se trata de que “el Gobierno central lo ha hecho mal, con casas de emergencia que se entregaban sin sanitario ni servicios básicos, porque había que hablar con los CEOs de Chilquinta y los encargados del agua que estaban de vacaciones, porque tenemos un Estado fallido donde los servicios básicos están privatizados”.

De ahí, puso sobre la mesa algunos datos de su gestión, con un “convenio con el Ministerio de Vivienda para comprar terreno y, por ello, es que estamos construyendo casas”.

## INTERPELACIONES FINALES

Por último, hubo una ronda final de interpelaciones mutuas, donde Mundaca partió encarando a la candidata por votar en contra de aumentar el IFE en plena pandemia, por rechazar la extensión del posnatal a seis meses, así como por abstenerse de una reforma que planteaba la imprescriptibilidad de los delitos sexuales, todas imputaciones que ella negó hasta el final.

A su turno, Hoffmann le cuestionó si acaso no le daba “vergüenza que su Gobierno construyera 14 casas en 10 meses” en el proceso de reconstrucción a raíz del megaincendio, y “por qué no ha tomado la batuta de liderar, de pedirle al ministro de Vivienda que esté, de usar el cargo para lograr que esas familias bajo su mandato tengan respuesta”, dando cuenta de las disímiles posturas entre ambos. ✎